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Red de Municipios por la Agroecología _ Consejo de Organizaciones 
Sociales (COS) 
Reunión presencial del 17/11/23 en Aínsa (Huesca), en el marco del Encuentro 

Anual de la Red 

El acta de la anterior reunión, celebrada el 31 de octubre de 2023, está disponible en la página 
del COS [en el sitio web de la Red de Municipios por la Agroecología] y se puede consultar o 
descargar en este enlace:  

https://www.municipiosagroeco.red/wp-
content/uploads/2023/11/20231031_ReunionCOS_RMAe_Acta.pdf 
 

Asistentes 

Abel Esteban | Garúa S.Coop. | Madrid 
África Jiménez Ruiz | ISEC-UCO | Córdoba  
Alba Remolar | Fundación Novessendes | Castellón 
Alice Hemon | Madrid Agroecológico | Madrid 
Ana Santidrián | Biela y Tierra | Zaragoza 
Daniel Parra | Unión de Huertas Agroecológicas de Madrid | Madrid  
David García | Facilitador Sesión Cuidados | Aínsa-Sobrarbe 
Edurne Caballero | CERAI y Buiela y Tierra | Zaragoza 
Estefanía Díez | Vallaecolid | Valladolid 
Eva L. Quiroga | Eo Alimenta | Biorregión Río Eo  
Eva Ortega | Garúa S.Coop.Mad. | Madrid 
Genaro Delgado | Aragón hacia la Soberanía Alimentaria | Zaragoza 
Gisella Olivares | Observatorio para una Cultura del Territorio | Madrid 
Guillermo Puerta | Productor | Valladolid 
Helena Cifre | SEAE | Valencia  
Hilari Cuadriello | La Magrana Vallesana | Granollers 
Isabel Vara-Sánchez | ISEC-UCO | Córdoba  
Jaime Gastalver | La Plasita Proyectos | Sevilla  
Javier García | Secretaría Técnica RMAe | Valladolid  
Jon Zuazo | Mensa Cívica | Zaragoza 
Juan Laborda | CERAI | Zaragoza 
Julia del Valle | Coop. Germinando | Madrid 
Karen Hoberg | SEAE | València 
Lilian Weikert  | La Plasita Proyectos | Sevilla 
María Viana | Productora Horta Cuina | València 
Marina Frutos  | Vallaecolid | Valladolid 

https://www.municipiosagroeco.red/wp-content/uploads/2023/11/20231031_ReunionCOS_RMAe_Acta.pdf
https://www.municipiosagroeco.red/wp-content/uploads/2023/11/20231031_ReunionCOS_RMAe_Acta.pdf
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Maritxu Arroyo | Bizilur | Bilbao 
Marta Ibáñez | Fundación Entretantos | Nules (Castellón) 
Natalia Alba | ISEC – UCO | Córdoba 
Nuria Alonso | Secretaría Técnica RMAe  | Mugardos (A Coruña) 
Olga Conde | Plataforma por la Defensa de la Huerta de Zaragoza  | Zaragoza  
Pedro Lloret | CERAI | València 
Rafael Blázquez | Federación Al Zahara | Córdoba 
Raquel Díaz | Fundació Espigoladors | El Prat de Llobregat 
Verónica García | Fundación Entretantos | Valladolid 
Vicent Grau | Productor Horta Cuina | València 
 

Orden del día 

1] Trabajo sobre cuidados en las organizaciones que conforman el COS  [celebrado en la 
sesión de mañana] 

2]  Evaluación del trabajo realizado en 2023 

3] Espacio de escucha y diálogo con productoras/as 

4] Avance del plan de trabajo para 2024 

 

Acta 

1] Trabajo sobre cuidados en las organizaciones que conforman el COS  [celebrado en la 
sesión de mañana] 

Entre las 10:15 y las 11:45 se llevó a cabo una sesión especial de trabajo, facilitada por David 
García, en la que se repasaron los resultados del cuestionario para conocer la situación de 
partida e inquietudes de las entidades del COS respecto a los temas a trabajar en la sesión y se 
trabajo en grupos para compartir experiencias y propuestas y tratar de conocer mejor  las 
necesidades y demandas compartidas que las organizaciones tienen planteadas en esta 
materia. 

Tanto la presentación de resultados del cuestionario como las principales claves de la puesta 
en común están recogidas en esta presentación. 

 

2]  Evaluación del trabajo realizado en 2023 

La sesión de la tarde comenzó, tras la presentación de las personas participantes, con un 
repaso a algunos hitos del trabajo del COS en 2023 y en el conjunto de 2023, un análisis 
solicitado en las reuniones preparatorias para poder evaluar mejor la trayectoria del Consejo. 
Así, por ejemplo, se revisaron la evolución y la distribución territorial de las entidades miembro 
del Consejo: 

https://www.canva.com/design/DAF0IGeLa8A/XNYD-VrJH5uKuZ0w6uZttg/view?utm_content=DAF0IGeLa8A&utm_campaign=designshare&utm_medium=link&utm_source=editor#31
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Figura 1  _ Número de entidades que se han sumado al COS cada año 

 

 
Figura 2  _ Distribución territorial de las entidades miembro del COS  
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Además, se revisó la participación activa de estas entidades en las reuniones que 
periódicamente celebra el COS: 

 

 
 

Figuras 3 y 4  _ Frecuencia y porcentaje de participación activa en reuniones y espacios de trabajo 
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Figura 5  _ Entidades que componen el COS en noviembre de 2023 

 

 
 

Figura 6 _ Número de participantes en las reuniones celebradas 

 

Se repasaron también algunas de las aportaciones del COS al conjunto de la Red, como la 
programación y organización de varios webinarios o la puesta en marcha de los premios 
‘Ciudades y pueblos que alimentan’, que en 2023 celebran ya su segunda edición. Y se revisó en 
qué medida se ha ido cumpliendo el Plan de Trabajo para 2023, que se puede consultar en este 
acta, correspondiente a la reunión del 23/11/22. 

https://www.municipiosagroeco.red/wp-content/uploads/2022/12/20221123_ReunionCOS_RCxAe_Acta.pdf
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A partir de este primer análisis se desarrolló un espacio de trabajo en pequeño grupo, en el que 
se trató de responder a estas preguntas: 

 [1] Aciertos | Logros | Lo que hay que potenciar 

 [2] Errores | Obstáculos 

 [3] ¿Hay cansancio? ¿Se puede prevenir/combatir? 

 [4] Aspectos a mejorar 

 [5] Cuestiones que surgen a tener en cuenta para 2024 

Entre los apuntes que se destacaron en la puesta en común se encontraban los siguientes: 

 La importancia del COS como espacio de aprendizaje e intercambio y red de apoyo mutuo 
entre las entidades que lo conforman 

 La potencialidad de las organizaciones del COS como vía de acceso a los ayuntamientos 

 La duda sobre si el COS está funcionando realmente como órgano consultivo de la Red y la 
posibilidad de mejorar la relación con la Junta Directiva 

 La necesidad de centrar los esfuerzos para aprovechar los recursos y fuerzas disponibles 

 La ausencia de las agrupaciones de productoras/es en el COS y de otras organizaciones 
como las organizaciones de consumidorxs, las AMPAs… 

 La opción de recurrir no solo a los incentivos sino también a la reivindicación para hacer 
incidencia política (‘palo además de zanahoria’) 

 El reconocimiento al trabajo de dinamización del COS por parte de la Secretaría Técnica 

 La petición de crear una comisión de bienvenida para las organizaciones entrantes 

 

3] Espacio de escucha y diálogo con productoras/as 

Tras este primer trabajo de evaluación, la reunión se centró en generar un espacio de escucha y 
diálogo con las personas productoras presentes en la sala. En principio se trabajó en pequeño 
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grupo para posteriormente ponerlo en común y debatir y completar las reflexiones realizadas 
en el gran grupo. La idea era tratar de responder a estas preguntas de partida:  

 [1] ¿Qué podemos hacer desde el COS y las entidades que lo conforman? 
¿Podemos ayudar más? 

 [2] ¿Qué errores cometemos cuando intentamos trabajar con las personas  
productoras?  

 [3] ¿Cómo podemos mejorar?  

 [4] ¿Qué necesidades/demandas nos haríais?  

Entre las reflexiones, ideas y propuestas que se realizaron se apuntaron éstas: 

 La posibilidad o interés de abrir un espacio propio para las personas productoras en el 
marco de la Red, dotado de recursos de dinamización y facilitación, como ocurre con el 
COS. Trabajar para que este espacio se adapte en tiempos, ritmos y formas a las 
condiciones y limitaciones de las personas que se dedican a la producción 

 Evitar el utilitarismo y el extractivismo al relacionarnos con las personas de la producción, 
evitando convertirles en objetos de estudio  y teniéndoles en cuenta no solo a la hora der 
ejecutar proyectos –para extraer información- sino también en su concepción y formulación 

 Incluir líneas de apoyo económico directo a las personas productoras en los proyectos que 
se diseñen y pongan en marcha  

 Tanto a nivel local como estatal, se pide a las organizaciones del COS que actúen de puente 
con las personas productoras para conocer sus necesidades y demandas y traten de buscar 
vías –a través de proyectos, convocatorias de subvenciones, etc.- para que éstas se puedan 
cubrir 

 Visibilizar proyectos como el de Horta Cuina y poner en marcha proyectos similares en otras 
localidades de la Red, ya que son un magnífico ejemplo de articulación con la producción y 
de cómo se puede atender realmente sus necesidades 

 Crear sinergias -y aprovechar esfuerzos- entre el COS y las entidades que lo conforman con 
otros proyectos e iniciativas existentes, como es el caso del proyecto Rurbact o de la 
iniciativa GIASAT 

 

4] Avance del plan de trabajo para 2024 

No hubo tiempo suficiente en la reunión de Aínsa para avanzar en este punto, pero se 
recogieron algunas tarjetas que se habían entregado previamente sobre este particular, que 
contenían estas ideas: 

 Trabajar como puente entre las personas de la producción y los ayuntamientos para que 
éstos atiendan mejor las necesidades y demandas de las productoras/es 

 Avanzar en la comunicación para que se sumen al COS organizaciones sociales de los 
municipios aún no representados en el Consejo 

 Generar proyectos conjuntos entre las entidades que conforman el COS 

 Realizar un catálogo de buenas prácticas en materia de políticas alimentarias 

Se continuará trabajando en este punto en la próxima reunión on line del COS. 


